

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 14 de Enero de 1905.

N.º 7.045

## SECCIÓN POLITICA

### Temor fundado

No gusto de hablar de Marruecos. Es un tema doloroso que trae á la memoria toda la serie infinita de nuestras patrias desventuras. El descubrimiento de América que desorientó nuestra historia; la política loca de Austrias y Borbones, que nos sacrificaron á sus conveniencias, á sus conveniencias, á sus pasiones, á sus prejuicios; la eterna discordia civil que nos redujo á la impotencia... toda la trama de una existencia que parece tejida en colaboración por el infortunio y la culpa. El nombre de Marruecos evoca en relación á nosotros, la imagen de una nación que ha malogrado su destino.

Lo que pudo ser! Constituida apenas nuestra nacionalidad, la ley de la vida, el impulso propio, la velocidad adquirida nos invitaban á buscar en África nuestra natural expansión. Allí estaba la continuación de nuestra historia. La política de Cisneros, el testamento de aquella gran reina— grande á pesar de sus extravíos— cuyo centenario acaba de conmemorar el mismo imperante de manera tan chavacana, eran el complemento lógico de la reconquista. La penetración pacífica que es hoy para Francia una utopía, sólo nosotros pudimos realizarla. Naturaleza é historia, posición geográfica y afinidades étnicas á ello nos llamaban. Era nuestro derecho, era nuestro deber. La acción lenta, secular, de una emigración fácil, casi doméstica pudo hacernos dueños de toda la costa africana desde el océano hasta el Egipto. Sobre este suelo de condiciones climáticas tan análogas á las propias habrían prosperado nuestros colonos como hoy prosperan en Argelia bajo extranjero pabellón. Toda la enorme masa de energías consumidas en la empresa titánica de conquistar un mundo, habría servido para dilatar las fronteras de la patria. El mediterráneo habría sido un lago español. Y al sonar en la historia la hora de la repartición del continente negro nos habríamos hallado en condiciones de imponer nuestra voluntad y defender nuestro derecho.

Pero vinieron los Austrias. Carlos quinto, tras breves y no muy afortunadas empresas, desvió del Africa su atención y la nuestra, para arrastrarnos en pos suyo, monarca de grandezas, tras el vano fantasma de la monarquía universal.

Quijote del catolicismo Felipe el Prudente (y á la que pocos títulos han sido menos merecidos), acertó á concitarse y concitarnos la enemistad del mundo entero, no restándole fuerzas, en medio de las luchas que

temerariamente provocó, para hacer útiles y fecundos los laureles de Lepanto. Bajo sus ineptos sucesores se consuma la ruina de la monarquía. Felipe III dormita, Felipe IV hace el amor, Carlos II bebe aceite bendito. Los Berbones nos hacen satélites de Francia. El propio Carlos III nos impone la servidumbre de sus ractos de familia. La política de ambas dinastías se desenlaza lógicamente en Rosoi y Trafalgar. Durante tres siglos la dirección de nuestras relaciones internacionales parece labor de insensatos.

Y en el XIX? El magnánimo Fernando VII estaba demasiado ocupado en «enfocar» liberales para pensar en otra cosa. Toda su política internacional consistió en recabar de la Santa Alianza la invasión de los siete mil angulemas. Ya muy avanzado el reinado de Isabel II sintieron nuestros genios estadísticos la necesidad de meterse en todo. Entonces nos constituimos en lacayos y agentes de aquel segundo imperio, tan discreto y afortunado en sus empresas. En pos de Napoleón el chico fuimos á Méjico y á Cochinchina. Acometimos la aventura imbecil de Santo Domingo y desplegamos en el Callao el más torpe é impolítico de los heroísmos. Decididamente no nos llamaba Dios por la senda de los empeños internacionales.

Con tales precedentes, natural es y legítimo el terror que se apodera del ánimo de todo buen español siempre que oye hablar de alianzas, conciertos, tratos y contratos. Mal se compadece donde quiera el secreto diplomático con el derecho de los ciudadanos y la soberanía de los pueblos. La diplomacia es un arcaísmo. Eso de que una nación, sin comercio ni beberlo, pueda verse metida por obra de sus gobernantes en gravísimos compromisos que no ha aceptado, y aun de los cuales no ha tenido la menor noticia, más que en nuestros tiempos parece cosa de aquellos otros en que los pueblos eran regidos como rebaño de corderos. Mas en fin, por esos mundos de Dios, suelen los gobernados confiar en sus gobernantes. Un largo pasado de éxitos les sirve de relativa garantía.

El inglés recuerda que, en menos de un siglo, sus estadistas han duplicado el poder y la riqueza de la Gran Bretaña. El francés advierte que la República ha restaurado el prestigio perdido en Sedán y erigido á Francia en una gran nación colonizadora. Italia y Alemania admitirán la obra inmensa de su Cavour y su Bismarck. Pero aquí Aquí Estado y Sociedad viven en pleno divorcio. Aquí no existe vínculo alguno entre gobernantes y gobernados. Aquí conocemos demasiado la capacidad de nuestros grandes hombres para fiar en ellos por un camino de caminos.

¿Cómo no echarnos á temblar cuando se nos habla de cláusulas secretas, de compromisos misteriosos, de obligaciones incógnitas contraídas en nuestro nombre por el diplomático del Muni con el asentimiento de Maura y la adhesión pasiva del ínclito Rodríguez Sampedro? ¿Marruecos! Todavía resuenan en mis oídos los acentos vibrantes con que, años antes del desastre colonial, señalaba el gran Costa al pueblo español, en una maravillosa conferencia, su alta misión histórica en el imperio mogrebino. ¡Qué desilusión! Todo ha venido á parar á ese tratado franco inglés, dechado de modernismo, en el cual dos potencias civilizadas deciden entre sí el destino de otra potencia é medio civilizar, sin contar para nada con ella. Ese tratado ha puesto fin y remate á todos nuestros ensueños de futuro engrandecimiento. Con razón se ha dicho de él que era para nosotros el complemento del vergonzoso tratado de París. Si, los españoles íbamos á Marruecos. Iremos individualmente, como vamos á Argelia, á Cuba, á la Argentina, para enriquecer á los extraños, para regar con nuestro sudor y nuestras lágrimas un suelo extranjero, víctimas de todas las injusticias, juguets de todas las explotaciones, súbditos donde debimos de ser amos, esclavos donde debimos de ser señores. Iremos, como nación, á remolque de otra nación, acaso para allanarle el camino ó para sacar para ella las castañas del fuego. ¡Y plegue al cielo que nuestros Metterniches no nos hayan comprometido á hacer efectivos con nuestro dinero y nuestra sangre los propios designios que cierran para siempre ante nosotros todo horizonte de esperanza!

ALFREDO CALDERÓN

### Jugadores de ventaja

Los crímenes de Peñafiel, que horrorizan por la espantosa manera como fueron cometidos, hace que las gentes se figen en la condición de las víctimas, y sin negarles la compasión que merecen por su desventurada suerte, acuden á la mente recuerdos relacionados con una, que puede llamarse clase social, y que se conoce con el genérico nombre de jugadores de profesión.

Paz á los muertos; sólo es permitido evocar sus nombres para esclarecer los hechos realizados en el huerto del Francés, no para causar la más leve molestia á su memoria, purificada por el martirio; pero bueno sería que sirviese de terrible ejemplo, para que se amedrentasen los profesionales, que recorren ciudades y aldeas, que concurren á fiestas y tertias, con el único fin

de buscar incautos para robarles el dinero, y aunque la frase sea dura, es tan exacta que hay que sacrificar toda consideración á la verdad.

Acostumbrados á todos convencionalismos, reconocemos á muchos que cuando se pregunta su ocupación dicen con la mayor sencillez que dedican á negocios de juego. El negocio está sujeto á alternativas que pueden determinar pérdidas ó ganancias; el juego, pendiente del azar, es caprichoso, y por lo general arruina al que vive sujeto á tan funesta pasión; pero los que componen la especial familia de negociantes de juego, esos ganan siempre, viven con lujo y á veces con despilfarro y muchos consiguen reunir un capital para poder pasar tranquilos una «honrada» vejez.

Si los procedimientos empleados para llegar á tan felices éxitos fueran lícitos, muchísimas personas de recta conciencia formarían en la vanguardia de tan aprovechada clase; pero por desgracia no es así: los que con la baraja ó la ruleta ganan siempre, son unos bribones que explotan á los incautos y á los viciados, valiéndose de malas artes y ganando alevosamente el dinero con fulleras y trampas con exquisita habilidad.

Los conocen todos, frecuentan círculos, concurren á espectáculos, alardean de generosos, exageran con su trato la amabilidad, y engubren la podredumbre de sus almas con helegadoras manifestaciones, estudiadas siempre, y empleadas como necesarias para el ejercicio de su innoble profesión.

No existe pasión que más arrastre que la del juego: personas correctísimas, incapaces de cometer un acto dudoso, se descomponen y aparecen ineducadas cuando, alrededor del verde tapet, la caprichosa baraja no echa su carta la primera; muchos que pasarían necesidad antes de pedir prestada una cantidad á un amigo, solicitan en la casa de juego con desenfado un billete de un desconocido; ó de otro á quien tienen por sujeto de pésimas condiciones.

Y tan insana pasión es dominada por los jugadores de oficio. No están comprendidos en esta calificación los que se dedican exclusivamente á la profesión de banqueros; éstos viven de la ganancia matemática de la puesta ó descuento del veinte al veinticinco por ciento; explotadores de los aficionados, hacen del juego un sacerdocio; no apuntan nunca, y por un cálculo preciso de probabilidades, ganan en todas las liquidaciones anuales.

Los que entran de lleno en la tarifa de los granujas son los que, con barajas marcadas, con habilidades de prestidigitación, con combinaciones orde-

nadas, hacen de la baraja máquina de tructora para los dineros de los infelices que acuden al cebo, dejando un día y otro cantidades, casi siempre precisas para las necesidades de la vida.

Existen en todas las regiones de España los tahures distinguidos: acuden desde el círculo de recreo á la chirlata; se ponen de acuerdo con los empleados modestos de alguna sociedad, y estos, sin saber á veces el mal que hacen, introducen barajas preparadas, que sirven para que los fulleros se apoderen del dinero ajeno sin peligro y con seguridad.

Su campo de acción más cómodo es la feria ó la fiesta; por lo general se tolera el juego en tales épocas y aparecen los vampiros dispuestos á apoderarse de la sangre de los viciosos.

Acuden en tiempos normales al procedimiento de la "encerrona", de acuerdo con varios pillos bien vestidos, figuran una partida de juego, para apoderarse del dinero de algún forastero que cree está jugando en compañía de gentes distinguidas y acaba por dejar á aquella cuadrilla hasta el último centimo.

Tiene sus quiebras el oficio; en varias ocasiones, "escamado", el que una y otra vez pierde, ó avisado por confianza de un "gancho", desical ó mal recompensado, perdida la razón por la pérdida sufrida, acomete á los que le han robado, y se ha dado el caso de que una partida de juego haya terminado trágicamente.

Es el juego del monte el que más se presta á las malas artes; á las gentes de buena fe les sucede por su sencillez el jugador de raza sigue ansioso las pitecías, y forma cábalas y hace combinaciones, relacionando la pinta, el número, la posición de las cartas, juega "judías, muchachos, vizca, mavorés, cruz, lado, creyendo que todo obedece á reglas segurísimas; pero el que talla, si es experto, sigue atento á la vez el juego de los puntos fuertes; y dominan do la baraja, da al traste con las futísticas cábalas del incauto sobre la mesa la carta que mejor conviene para asegurar la ganancia.

El treinta y cuarenta gusta poco á los jugadores españoles; también es peligroso para el honrado; el "grupier", inteligente al barajar coloca hábilmente un "pequete", y, de acuerdo con algún caballero, se hace dueño del dinero que le han confiado.

La ruleta es la violencia, el vértigo; con la ventaja de uno ó dos céros tiene bastante el banquero para arruinar á los puntos; el ideal que buscaban los infelices de Peñafór era una ruleta mágica que recogiera la bola donde la conveniencia del banquero lo deseara. Eso sería el colmo del negocio: por buscar ese encanto han sucumbido muchos.

La mayor parte de los jugadores de buena fe no ignora estas malas artes; muchas veces señalan en la calle al que les ha robado la vispera en el círculo pero vuelven al día siguiente al lado del ladrón, para dejar de nuevo el dinero que hace falta á sus hijos.

No reflexionan jamás los aficionados al juego: son como el decrepito que sucumbe aniquilado por funestos amores; como el alcohólico que perece con las entrañas abrazadas; no pueden sustraerse á los halagos del soez tahur, mil veces más despreciable que el infeliz desventurado que impulsado por la miseria roba, ó el que en un momento de

arrebato hiere ó mata; éstos pagan en la cárcel su delito, quedando á veces á la prisión á las víctimas de sus fulleras y se queda sereno gozando tranquillo el fruto de su infamia.

J. MILLAN ASTRAY.

## Una maravilla del siglo XX

Cresamos, hasta ahora, que se trataba de una guasa, pero convencidos de que se trata de una cosa seria y factible, vamos á dar cuenta á nuestros lectores de que en los círculos navales del mundo entero está causando grandísima admiración la noticia, cierta por completo, de que un francés, cierto Mr. Gambin, residente en París, rue Pelonzo, número 3, acaba de hacer un descubrimiento destinado á producir trascendentalísima revolución en cuanto se refiere á la manera actual de navegar.

Mr. Gambin, ha ideado un buque de tipo completamente nuevo, que como ha demostrado ya teóricamente y prácticamente, podrá navegar á la velocidad de 500 nudos ó sean mil kilómetros por hora, es decir, que con el mismo se podrá cruzar el Océano Atlántico de Europa á América en mucho menos de un día ó en otras palabras, que dentro de poco tiempo podrá, todo el que quiera, almorzar, por ejemplo, en Londres y comer en la tarde del mismo día en Nueva York.

El nuevo buque de Mr. Gambin tiene la forma de un cigarro de dos puntas ó mejor diríamos, de un torpedo muy prolongado que con el extraño nombre de «Thyphonoide Gambin», se moverá vertiginosamente, produciendo en la parte que podemos llamar la proa por medio de un aparato consistente en un cono al que se le imprime un rapidísimo movimiento de rotación por medio de un eje motor análogo á los que hacen girar los hélices en los vapores ordinarios que todos conocemos.

Al girar el cono á gran velocidad, produce en el agua del mar un vacío que sirve para «chupar» ó atraer la embarcación con una velocidad proporcional á la rapidez del movimiento giratorio del cono citado.

El vacío producido por el barco de monsieur Gambin y el movimiento rapidísimo de la embarcación, se comprenden fácilmente fijándose en lo que sucede con las cartas chupadas por el vacío en los tubos neumáticos que funcionan ya en los correos de varias capitales de Europa y América.

Al presentar Mr. Gambin su invento al mundo científico, empieza por decir que es necesario prescindir de las rancias preocupaciones sobre la resistencia del agua y no acordarse para nada de los buques de modelos antiguos conocidos hasta el día, pues en el de su invención no se olvida nada absolutamente, ni se separa ni un ápice de los más rigurosos principios científicos.

Mr. Gambin, que no es ni un soñador ni mucho menos un loco ó visionario, ha presentado para su estudio y aprobación á la Academia de Ciencias de París, los planos con cálculos y detalles completos de su maravilloso invento y para que se comprenda mejor lo que puede ser aquel en el terreno práctico, ha hecho construir un modelo del buque

cuyas dimensiones son 2 metros 30 centímetros de largo por 17 centímetros de diámetro mayor.

Con este modelo el «Thyphonoide» que lleva un cono de succión de 12 centímetros de diámetro con su correspondiente eje motor movido por un aparato de relojería, recorre en el mar en menos de una centésima de segundo ó sea en un tiempo inmedible, una distancia de 14 metros y otra de 16 con su cono de 17 centímetros de diámetro.

Si no mil kilómetros por hora, creemos por parte nuestra, que con el nuevo buque de Mr. Gambin podrá, empleando el sistema que podemos llamar de perforación centrífuga ó de tracción neumática, navegar con una velocidad de 80 á 100 ó quizás 200 y más kilómetros por hora. Una maravilla la primera del siglo XX.

## Telegramas

MADRID 11

### El hambre nacional

Este sugestivo título es el tema de una notabilísima conferencia que anoche dió en el salón de juntas de la Cámara de Comercio, ante un número y distinguido concurso el Presidente de teneo de Madrid Don Segismundo Moret y Prendergast.

La conferencia fué por todos extremos notable, desarrollando el conferenciante todos los problemas, social, político, agrario y financiero, relacionándolos, por que hoy se agitan y remueven en España.

### Proposiciones de arreglo

Cádiz.—A propuesta del consul de Grecia se acordó que una comisión visitase al gobernador para protestar de los sucesos ocurridos; para que cese la huelga general y pedir la rebaja del impuesto de consumos por conducto del Gobierno.

### Noticias de la Habana

Habana.—Se han reanudado las Cámaras.

El primer acto ha sido la presentación de un proyecto para el saneamiento de la gran antilla.

Después de larga discusión, se ha aprobado un crédito de 300.000 pesetas para empezar las obras.

## MAHON

### Casino Unión Republicana

La Junta directiva de este casino se reunirá mañana, domingo, á las 11, cumplimentando el acuerdo adoptado el día de su constitución de verificarlo quincenalmente. Sirva esto de aviso á los señores que componen dicha entidad.

Hoy sábado día 14, tendrá lugar la décima función por cuenta de este ca-

sino poniéndose en escena la preciosa ópera en cinco actos del Mtro. Gounod

## FAUST

La función empezará á las ocho y media en punto.

Terminada esta se celebrará un lucido baile de máscaras.

Las entradas generales han sido aumentadas en cinco céntimos para la indicada función.

### EXTENSION UNIVERSITARIA

Suspendida, por falta de auditorio, la conferencia que debía dar el señor D. José Pérez de Acevedo sobre *Leyes de la Historia*, se dará esta noche en el mismo local y hora de costumbre.

Anoche se hizo á la mar para Cardiff, el vapor inglés «Belfortgate» que ha permanecido algunos días en nuestro puerto descargando carbón en el depósito del Arrenal.

Se asegura que el próximo mes de Febrero visitará varios puertos del Mediterráneo, entre ellos Palma, Mahón, Barcelona y Valencia una corbeta de guerra sueca, escuela de guardias marinas.

El próximo mes de Marzo visitará el puerto de Palma de Mallorca una división de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Por falta de número de concejales, no ha podido celebrar la sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

El lunes tendrá lugar de segunda convocatoria.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que se anuncie á concurso entre profesores numerarios de las Escuelas Elementales y Superiores de Artes é Industrias, Industrias y Artes industriales, la subvención para ampliar estudios en el Extranjero, correspondiente á dicho grupo de Escuelas.

También anuncia el periódico oficial la concesión de pensiones, para ampliar estudios en el Extranjero, correspondientes á los alumnos obreros de las Escuelas Elementales y Superiores de Artes é Industrias, Superiores de Industrias y Superiores de Artes industriales.

Hoy ha sido nombrado Administrador del Impuesto de Consumos de esta Ciudad el Sr. D. Bartolomé Vives y Serrainat, habiendo prestado el juramento de fidelidad en el desempeño de su cargo ante el Sr. Alcalde de Mahón.

En el establecimiento «La Modernista» que nuestro amigo D. Francisco Rötger tiene en la calle Nueva, fué ayer encontrado un duro, cuya cantidad se entregará en dicha tienda al que acredite ser su dueño.

Mañana tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad.

Como los anteriores es de esperar se vea muy concurrido.

La acreditada casa de huéspedes «La Familiar», de D. Ramón Dayá (a) *Dineret*, se ha trasladado á la calle del Castillo n.º 72, cuyo dueño se

ofrece á cuantas personas necesiten su estreno, les auguramos una buena entrada.

TEATRO PRINCIPAL

El lunes próximo, vigilia de San Antonio, empezarán en el indicado teatro los bailes de máscaras.

Estos estarán á cargo de «La Popular».

El casino «El Consey» prepara también para dicho día otro baile, el cual empezará á las ocho y media.

SITIOS MODERNOS

Entre los sitios de los modernos tiempos que más celebridad han adquirido, figuran los siguientes:

Table with 2 columns: Location and Value. Includes Richmond (1.485), Gibraltar (874), Kartoum (341), Sebastopol (327), Mafeking (281), Kara (163), París (132), Kimberley (123), Ladysmith (120), Belfort (105), Plenna (94), Lucknow (86), Metz (72), Puerto Arturo (29).

Siguen los preparativos para poner en escena á la mayor brevedad la grandiosa ópera del Mtro. Verdi «Aida», para la cual ha pintado unas bonitas decoraciones el escenógrafo don Francisco Olives.

Además para tomar parte en la misma llegará el próximo viernes un cuerpo de bailarinas.

Recordamos al público que el lunes próximo día 16 del actual á las tres de la tarde, tendrán lugar en la Administración de Correos de esta ciudad, los exámenes para cubrir dos plazas de carteros supernumerarios sin sueldo.

Quantos deseen tomar parte en los mismos podrán presentar sus solicitudes hasta el día 15 á las doce del día.

El acto será público y por lo tanto podrán asistir á él cuantos lo deseen.

Una señora extranjera residente en esta ciudad, puede disponer de dos horas diarias, por la tarde, las cuales las dedicará para dar lecciones de alemán ó francés.

Para más informes, Infanta 17, Imprenta.

EL FRANCO

Y LAS DEMAS MONEDAS

El valor real de la moneda al principio el año, con relación al franco es el siguiente:

Table with 2 columns: Country/Currency and Value. Includes Alemania (1.23), Inglaterra (25.13), Austria (1.04), Bélgica (1.00), Grecia (0.74), Holanda (2.28), Italia (1.00), Portugal (4.74), Rusia (0.85), Suiza (1.00), España (0.74), Estados Unidos (5.15), Méjico (2.50), Rép. Argentina (2.20), Chile (1.57), Brasil (1.40), Japón (2.54), China (3.41).

Un billete de 100 pesetas del Banco de España en Francia no tiene más valor que 74.20 francos.

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

DOMICILIARIA

Se convoca Junta general reglamentaria para el domingo próximo, 15 de los corrientes á las once de la mañana en las Casas Consistoriales, para proceder á la renovación de la Junta Directiva, conforme establece el Reglamento.

Mahón 12 Enero 1905.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buena-ventura.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 8:00.

Ha sido muy comenada la larga conferencia que ha celebrado el Presidente del Consejo señor Azcárraga con el señor Daró, y las principales autoridades.

Se dice que ha obedecido á motivo de tratar de los medios que se han de adoptar para que no falten víveres en caso de que se declarasen en huelga los abastecedores.

Madrid 14, 8:25.

Valencia.—Habiendo reanudado sus trabajos los obreros tipógrafos, hoy saldrá á la calle los periódicos.

A pesar de reinar tranquilidad siguen llevándose á cabo numerosas detenciones.

Madrid 14, 9:25.

Dicen de Villagarcía que ha fundado en aquella bahía una escuadra inglesa compuesta de ocho acorazados y cinco cruceros, la cual va al mando del almirante Wilson.

Madrid 14, 10:05.

París.—La sesión que ayer celebró la Cámara resultó animadísima.

Mr. Lhopeteau y Desghuel atacaron furiosamente la política del gobierno de Combes, defendiéndola caurosamente Mr. Vaillant.

La discusión fué aplazada para hoy.

Madrid 14, 10:30.

Cádiz.—Ha llegado el crucero inglés «Essex» á cuyo bordo viaja el duque de Connaugh.

Se le ha dispensado un entusiasta recibimiento, hallándose engalanados todos los buques que forman la escuadra de instrucción.

El duque acompañado de su familia desembarcó visitando los museos y la Catedral.

Esta tarde marcharán á Sevilla.

Madrid 14, 11:20.

Tokio.—Un despacho oficial dice que los rusos han sido rechazados en varios combates que ha habido en los alrededores de Niuchatung al Norte de Inkyn y al Sudoeste de Liao Yang.

Las pérdidas de los rusos son considerables, huyendo dichas fuerzas perseguidas por los japoneses.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 14, 9.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las siete y media.

Cabot.

CASINO «EL CONSEY»

Para los señores socios

Funciones para mañana domingo tarde y noche.

TARDE

CHATEAU MARGAUX

CZARINA

TERRIBLE PÉREZ

A las tres.

NOCHE

BOHEMIOS

CZARINA

y estreno de

LOS CHICOS DE LA ESCUELA

A las ocho y media.

Para el lunes día 16 se prepara un lucido baile de sociedad.

Se dará principio á las ocho y media.

Cotización Oficial

Madrid 13 Enero á las 16.

4 % interior. . . . . 77:30

Exterior. . . . . 00:00

Amortizable 4 p%. . . . . 00:00

Id. 5 por 100 . . . . . 98:30

Carpetas. . . . . 00:00

Banco España. . . . . 460:00

Tabacalera. . . . . 409:00

París á la vista. . . . . 31:50 á 31:20

Londres id. . . . . 38:61 á 32:35

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

Din. Pop.

Industrial Mahonesa. . . . . 00:00 00:00

Banco de Mahón. . . . . 47:00 48:00

Eléctrica Mahonesa. . . . . 00:00 00:00

Soc. gen. Alumbrado. . . . . 102:00 00:00

Marítima. . . . . 110:00 00:00

Anglo Española. . . . . 00:00 00:00

Obligaciones Municip. . . . . 95:00 00:00

Idem Marítima. . . . . 00:00 00:00

Mahón 14 Enero de 1905.

Teatro Principal

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Maestro

Sr. CIBO CAVALLERI

Función para mañana domingo, 15 de Enero de 1905.

8.ª de abono. 3.ª serie

Se pondrá en escena la hermosa partitura en cuatro actos del Maestro Puccini que tanta aceptación ha tenido titulada

LA BOEME Ayuntamiento de Mahón

A las ocho.

REEMPLAZOS

Precios los publicados. NOTA.—La próxima semana estreno de Aida

En preparación: Paliacci.

\*\*\* IIIA BAILAR!!!

«LA POPULAR»

Dará el primer baile en este Teatro Principal el lunes, día 16 del corriente, vigilia de San Antonio, empezando á las nueve.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las 12 del mismo día.

Queda abierta la suscripción en la Conserjería del teatro y en los puntos siguientes:

- Café del Centro. Centro Ciclista. Casino de Unión Republicana. Casino Mahonés. Orfeón «Lo Progreso». Casino Nuevo Centro.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajol, 13.

Barómetro 761.3. Viento N. O. abonancible. Mar rizada. Cielo y horizontes aclarados.

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del Ejército del presente año queda expuesto al público por espacio de diez días en los pórticos de estas Casas Consistoriales á fin de que los interesados puedan presentar las reclamaciones á que haya lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia el día veintinueve del corriente mes á las once en que se reunirá en sesión extraordinaria para proceder á su rectificación.

Mahón 14 Enero 1905.—El Alcalde Presidente, P. A. Pedro Pons Sitges.

El Comandante Militar

de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón

Hago saber: Que el lunes próximo 16 del actual se verificará ejercicios de tiro real en el frente Sur de la Fortaleza de Isabel II.

Lo que se hace saber para conocimiento de los pescadores y demás tripulantes de embarcaciones distintas y eviten la circulación por la zona referida; debiendo advertir que con debida anticipación se izará la bandera nacional en el sitio de costumbre de dicha Fortaleza.

Mahón 14 Enero 1905.—Leopoldo Hacár.

# Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES

PREMIADA DE ORO. Exposición P. R. 1903

DEPURATIVAS - RETICAS - No exigen régimen

ALIMENTATIVAS - LAXATIVAS - No exigen régimen

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Páncreas de los Bileos, Jetericia, Diarreas biliosas, Catarras de Vagina y de la Matriz.

Tomadas en LOCIÓN y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escorbutismo, eczematismo y demás afecciones de la piel que tienen por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICA BONATADA SODICA LITINICAS

mejor agua de mesa. La más pura y ca. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, PÁNCREAS e INTES- TINOS.

Infantil y de la VEJEZ.

Es agradable en las cruidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías. Agentes generales en España y Portugal, José y Bruno, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRFS. VALLS, PONS Y ARGUMENTO

# Relojería "La Suiza"

## J. PONS

Calle Nueva, 17

Caja sin competencia hasta el presente

Desde el 7 de Julio...  
Reparación de relojes y sobre mesa...  
Id. de bolsillo...  
CASA SIN COMPETENCIA EN RELOJERIA

17, La Suiza, J. Pons 17, calle Nueva.

## SALON MODELO

Barbería y Peluquería

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.  
Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formolina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.  
Se confeccionan toda clase de patizos.

Avenida 31, 10-Mahón

## Subasta

El próximo lunes 16 del actual y á la once de su mañana, se venderá en pública subasta, en la plaza de la Constitución y siempre que la postura sea de agrado de su dueño, la casa calle de Hannover, números 33 y 35 de esta ciudad.

## Para alquilar

Lo están los altos de la casa calle Cas tillo, 44.  
Informarán en la misma calle número 110.  
Lo está la casa de la plaza de la Arra valeta n.º 7.  
Informarán en la misma Plaza n.º 8.

# EL BAZAR

de Francisco Pons Carreras

Temporada de invierno

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad f. o. ados á 30 pesetas

Ani. de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

## Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

# LA CATABANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Trein cinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Directorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad)

Garantías; pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de D. y de Falpi, propietario—Sr. D. José Ma. a de D. y Mira, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido el gozo de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas inv. idas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales ciudades de España, y a la responsabilidad de las pérdidas que la compañía cubre.

Compañía que desde su nacimiento ha obtenido los capitales asegurados, pues en 31 de Diciembre de 1904 elevó á la suma de Ptas. 9.921.778, así como los 487 sin siniestro, de los que cubre el monto de Ptas. 6.977.95.

Así como también, en el caso de siniestro, cubre los daños que puede haber en la casa de seguro, como las pérdidas ocasionadas por la caída del raso y las explosiones de chimeneas, etc.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por escrito, en el momento de la pérdida, sin otra formalidad alguna, y el pago se realiza al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cuando el asegurado que suscribe el contrato se encuentra en España sin tener que salir á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni á pagar á los beneficiarios, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

# ALMACEN DE MUEBLES de

# \*\*\*\*\* SINTAS \*\*\*\*\*

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas; asiento grande; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD